

NO BUSQUE, HAY UNA SOLA CASA!

"EL CHIC DE PARIS"

Usted compra allí, \$ 10.00 en mercaderías y se le regala además \$ 5.00 en mercaderías
TOTAL: SE LLEVA \$ 15.00 EN MERCADERIA POR \$ 10.00
O SEA 50 por ciento MAS QUE LO QUE PAGO!!

CRITICA

DIARIO DE LA TARDE

Año I Martes 22 de Diciembre de 1931 No. 154

EN CHINA SE COMPLICA MAS LA SITUACION

Renuncia el Ministro de Negocios Extranjeros, Wellington Koo.-Los Ministros de Finanzas e Industrias, Soong y Kung, renunciaron.-Los japoneses avanzan contra Chin Chow, el Ministro de Negocios Extranjero Chino, informa de esos avances al Consejo de la Sociedad de las Naciones

ES NECESARIO DECIR ANTES QUE TODO QUE COSTA RICA ES UN PUEBLO DE NIÑOS DECLARA DON ALEJO AGUILAR
INTERESANTES APRECIACIONES SOBRE NUESTRAS FINANZAS NACIONALES
Vivimos enteramente entregados a nuestra propia suerte sin que políticos, ni hacendistas, ni nadie quiera colocarse en el plano de las realidades

Apenas si hemos podido recoger alguna parte de las importantes declaraciones que nos hiciera don Alejo Aguilar Bolandi con motivo de las emisiones y algunos otros tópicos relativos a las finanzas nacionales. He aquí sus palabras:
—Es necesario decir, ante todo, que Costa Rica es un pueblo de niños. Nadie quiere tomarse el trabajo de ser persona formal. Vivimos enteramente entregados a nuestra propia suerte sin que ni políticos ni hacendistas, ni nadie quiera colocarse en el plano de las realidades. Ignoramos los buenos medios de hacer las cosas, y una vez hechas como quieren salir, las aplicamos mal y hacemos usos antojadizos e hígicos. He visto que está decretada una emisión de ochocientos millones de colones y que en torno a esta emisión se ha dicho todo lo que tienen las emisiones de bueno y de malo. Pero lo que no se ha dicho es que en Costa Rica no sirve de nada porque no sabemos aprovechar debidamente nuestras posibilidades. Yo no voy a entrar a discutir si las emisiones son buenas o son malas porque de eso cada uno tiene su propio criterio y sus propios intereses que defender. Lo que yo digo es que esa emisión será simplemente un juguete en manos de un niño. La navidad nos trae ocho millones de colones a los costarricenses, para que juguemos con ellos y los destruyamos sin pérdidas de tiempo. Y lo que digo de los ocho millones, puedo decirlo de nuestra prosperidad si ese fuera el caso o de una lotería que nos hubiéramos sacado. Hace pocos años pudimos ver con los ojos atónitos que el Banco Hipotecario tenía muchos millones, no de colones, sino de dólares, para proteger la agricultura y las industrias si se quiere.
Y lo que estamos consiguiendo con eso, no es más que una sola cosa: ahuyentar para siempre al capital extranjero. Hace poco un amigo colombiano me decía que pensaba establecerse en el país a comprar fincas y aumentar las industrias de Costa Rica. Tenía fe en el cambio fijo de nuestra moneda. Sabía que invertía dólares y que obtenía dólares.
Cada colón era para él, veinticinco centavos oro. Pero con estas inquietudes y estas emisiones y este desbarajuste, mi amigo el colombiano se ha vuelto a marchar a su país decepcionado de saber el estado de nuestras finanzas y el porvenir que nos espera.
Ha tenido razón y con él, todos los que habrían podido venir a Costa Rica a invertir capital en negocios. Nuestras perspectivas son desastrosas. Cambios inestables, mala moneda y la puerta abierta a las emisiones con grave perjuicio especialmente de los pobres y trabajadores.
No soy hombre de andar dando opiniones, pero ya que soy interrogado quiero contestar la verdad de mis pensamientos.
El congreso está labrando la ruina del país de una manera positiva y cierta, acaso con un afán patriótico y lleno de buena voluntad. Pero es que seguimos siendo un pueblo de niños simplemente.

Renuncia del ministro de negocios extranjeros chino
NANKING, 22. — Wellington Koo, ministro de negocios extranjeros interino del gobierno nacionalista, ha presentado su renuncia.
En una declaración a la prensa apela a los Estados Unidos para que sostenga el respeto del pacto de las nueve potencias que establece la integridad de China de la cual forma parte Manchuria, que por lo tanto está bajo el control exclusivo del gobierno chino.
A raíz de la renuncia de Chiang Kai Shek, Koo presentó su renuncia escrita, habiendo renunciado igualmente el titular doctor Alfredo Sze, nombrado ministro de negocios extranjeros, pero quien todavía no había tomado posesión del puesto. Los ministros de finanzas e industrias, Soong y Kung, también han renunciado, lo cual deja el destino de China en manos de la conferencia del partido nacionalista que se cree durará toda esta semana. Mientras algunos círculos consideran muy probable el retorno al poder de Chiang Kai Shek, es opinión general que los cantoneses formarán gobierno con Eugenio Chen como probable ministro de negocios extranjeros. Chen llegó a Chiangyang procedente de Nanking para conferenciar con el dirigente de la izquierda Wang Chin Wei, quien todavía se encuentra seriamente enfermo en un hospital. Las dificultades internas chinas causan nuevas dificultades para la solución de la situación manchuriana pero el ministro de negocios extranjeros informará a la sociedad de naciones del desarrollo de los acontecimientos. El domingo fue enviada una nota dando cuenta al consejo de la liga del avance de los japoneses contra Chiang Chow manifestando que las tropas chinas están dispuestas a hacer toda la resistencia posible.

El estado de salud de Pola Negri
STA. MONICA, California, 22. — Pola Negri continúa mejor, pero todavía no está fuera de peligro.
El incendio del castillo de Stuttgart
STUTTGART, 22. — El incendio del antiguo e histórico castillo de esta, no ha podido ser sofocado, propagándose al ala sureste, cuya torre está seriamente amenazada. Una de las murallas cercanas a la torre se desplomó matando a un bombero e hiriendo seriamente a cinco.

Declaraciones del presidente del consejo cafetalero brasileño
RIO DE JANEIRO, 22. — El presidente de Inconsejo nacional cafetalero, doctor Marcos Souza Dantas, en declaraciones transmitidas por teléfono a Nueva York, manifiesta que la política del consejo para el control de la producción del café no incluye la valorización de éste y provee solo a la eliminación de las calidades inferiores, que son las que más perjuicio causan para la obtención de buen precio.
Las elecciones en Siria
PARIS, 22. — Despachos recibidos esta mañana dicen que ha sido restablecida la calma en Damasco y Hama, después de los disturbios ocurridos ayer con motivo de las elecciones y atribuidos a los agitadores sunitas. En Aleppo y Hama no hubo incidente alguno.

El entierro de Diamond
NUEVA YORK, 22. — Las autoridades eclesiásticas negaron permiso para hacer funerales religiosos a Jack Diamond, el "gangster" asesinado en Albany, no permitiendo tampoco que fuera enterrado en terreno consagrado. Un sacerdote católico leyó un responso, en presencia de siete familias del extinto, y de un centenar de periodistas y fotógrafos.

UNA INMORALIDAD ES EL PROCEDER DE LOS MUNICIPALES CAPITALINOS QUIZA NO POR MALA FE SINO POR LA FALTA DE PREPARACION PARA EJERCER LA ADMINISTRACION DE LOS ASUNTOS PUBLICOS

LA FALTA DE CIVISMO DE LOS HOMBRES ES EL PRIMER FACTOR PARA UNA MORALIDAD ADMINISTRATIVA, NOS DICE EL CORONEL D. JUAN M. QUESADA

Hace bastantes días que tenemos deseos de conversar con el coronel don Juan María Quesada, ex-empleado de la municipalidad capitalina, quien fue en días anteriores destituido de su puesto, que desempeñaba desde hace siete años y que venía desempeñando con toda honradez.
Desde su destitución, en público se hacen comentarios poco favorables para la actitud de los señores ediles, y esa es la razón de nuestro empeño en conversar con el señor Quesada.
Hoy, en las últimas horas de la mañana, nos lo encontramos en la calle y fué cuando sentimos que se cumplía nuestro deseo y erectamente lo interrogamos a guisa de la misma tendencia, de la amistad que nos liga con nuestro entrevistado y nuestra primera pregunta fué la de que nos dijera cuál era el motivo de su destitución y al respecto nos habló así:
—Ya es hasta de mal gusto hablar de cosas que son del conocimiento de todo el público, quien no ignora la mala actuación de la municipalidad; pero en ese frívolo indiferentismo en que vive nuestros hombres de la falange trabajadora y en la modorra del pueblo, aquí el que más ayuda tiene es el que se encumbra, con menoscabo de la honradez que dejaron como herencia nuestros antepasados; fui destituido de mi puesto por tener un color político adverso al de la municipalidad; era un estorbo, era una ergástula que ensombrecía las aspiraciones de los administradores de la hacienda comunal, que a decir verdad se ha convertido en hacienda de un círculo vicioso que se le ha ocurrido que los sacrificios obtenidos por la comunidad, al hacerlos efectivos en sus impuestos, son patrimonio único de los que llegaron a la curul municipal, tal vez por la conveniencia política, o quizá con la mejor intención de ser útiles, pero desgraciadamente manejados por la avaricia y obscuridades por la falta de preparación. No hablo por el sentimiento que me causa mi destitución, no; lejos de respirar por la herida como suele decirse, quiero ir poco a poco ilustrando el criterio de mis conciudadanos para que en otra ocasión ejerzan el derecho que les concede la constitución para elegir hombres, sino sabios, al menos con más conciencia para manejar los negocios de la comunidad.
Fui destituido por concepto de economías, y viene mi sucesor con más agallas, con mayores prerrogativas y mejores condiciones, pues es adepto al color político de los mangonadores comunales; es te señor que me releva sienteprofundo odio por mí por el hecho político y porque no le rinde pleitesía como lo hacen los japoneses a sus Búidas; y tan así que el día de la sesión en que se me destituyó, ya en la calle se sabía, con horas bastantes de anticipación, lo que es peor; este señor viene con cien colones más de sueldo

al mismo puesto y con otro nombre para no "chotear" su actuación; esos cien colones se los restan a otros empleados, que fueron rebajadas sus dotaciones para premiar una actuación política.
Da horror pensar en todos los desastres de la municipalidad capitalina; ahora mismo, en ese estado de miseria para todas las dependencias en el engranaje de la vida, la municipalidad para sostener sus copartidarios tiene sueldos a hombres que llegan solo de vista a aquellos departamentos, cosa inícuca que no se justifica, en estas horas de miseria; debicitar nombres pero no lo hago para no dar lugar a una sospecha política". Y no hablo por solo el hecho de hablar; todo San José sabe que uno de los empleados municipales gastó todo su tiempo en hacer el zarambo político de un partido, labor que se pagó con dinero de la municipalidad, y a sabiendas del señor intendente y no fué para lanzar su protesta, pues más le interesa la política que los intereses de la comunidad que a estas horas son como bienes mostrencos; cada uno hace lo que le viene en gana.
Nosotros insistimos en el por qué de su destitución, y nos dijo y

repitió que por ser su política, y nos mostró la siguiente la siguiente comunicación:
Diciembre 16 de 1931.
Señor don Juan María Quesada G. Inspector de Construcciones municipales.
Tengo mucho gusto en manifestarle por escrito que el cargo que usted ha venido desempeñando durante muchos años en el municipio, de Inspector de Construcciones, es indispensable en este departamento; tiene continuamente trabajo y sus servicios han sido siempre satisfactorios.
De usted atto y s. s.
GONZALEZ OTRUQUE S.
Ing. de Vías Públicas.
Esa es la demostración más sincera de mis actuaciones y como al principio dije, la inmoralidad municipalidad quizás se debe más a la falta de preparación que a una mala fe.
Hasta aquí las palabras del coronel Quesada, que mucho agradeceremos, dada su franqueza para decir las cosas sin tapujos ni cor tapias.

DON FLORENTINO CASTRO NOS DA SU OPINION SOBRE LOS CONFLICTOS QUE CREARA EL CONTROL DEL CAMBIO

"Dice el señor Castro:" ¿A dónde irá a parar la industria cafetalera, con control decambios y control de exportaciones? Al desastre comple, sin remedio"

Hoy tuvimos ocasión de hablar de nuevo con don Florentino Castro, quien se sirvió darnos para su publicación sus importantes puntos de vista sobre la ley de emisión aprobada recientemente por el congreso. He aquí, reconstruidas, las ideas que en el curso de nuestra conversación nos expusiera el distinguido y experto cafetalero:
—La cantidad de dinero que el gobierno ha puesto en circulación está probando, a ojos vista, que nuestro presupuesto a más de crédito, es excesivo para las capacidades económicas actuales del país. Me alegro, o no de gozo de alegrarme, que el comercio reanude sus ventas en la forma activa y de gran movimiento de estos últimos días. Pero esa actividad obtenida en el comercio no compensa los grandes daños que el país sufre como consecuencias de un presupuesto desviado. El problema que se nos plantea no es otro que el de ver cuál es la fuente de riqueza que produce todo ese oro que consumen los empleados públicos, innumerales por virtud de la emolumentación que sufrimos por igual todos los costarricenses. La verdad del caso es que todo ese dinero que ahora circula se ha extraído de la agricultura, de la tierra y no vuelve a manos del agricultor sino que se va al exterior como fruto de una política fiscal desbarajustada en todas sus partes; por los gastos excesivos que el gobierno hace para sostener las legiones de agentes parasitarias que viven de los que realmente trabajan.
Se ha dicho, por otra parte, que la emisión se traducirá en una protección para la agricultura, y eso es una falsedad. Tal cosa me parece que no debiera ser así, toda vez que buscan la manera más estúpida para proteger la agricultura, sin acordarse que la emisión altera el tipo de los cambios, en momentos en que la libra esterlina, moneda en la que se realizan todas las operaciones de conversión de los valores provenientes de nuestras ventas de café, tiene o presenta una diferencia de seis colones en cada unidad, pues la libra se traduce antes en 19.50 colones y ahora sólo vale 13.50 colones, con el cambio al cuatro por uno sobre los dólares. Y así queremos hacer colones y comprar con papales depreciados a trece colones cincuenta la libra. Está bien que venga la emisión de los seis millones fuera de los

NUMEROS PREMIADOS DE LA LOTERIA DE ESPAÑA

Table with 2 columns: Premio number and Amount.
MADRID, 22. — Los números premiados en el sorteo de la Lotería de Navidad verificado hoy fueron los siguientes:
Primer Premio . . . . . 24.717
Segundo Premio . . . . . 21.566
Tercer Premio . . . . . 14.898
Cuarto Premio . . . . . 22.006
Quinto Premio . . . . . 26.757
Sexto Premio . . . . . 23.154
Séptimo Premio . . . . . 35.029
Octavo Premio . . . . . 0.141
Noveno Premio . . . . . 31.175

Fueron vendidos el segundo, en Sevilla y Santander; el tercero, en Murcia, Vitoria y Badajoz; el cuarto, en Tenerife y Laura; el quinto en Madrid; el sexto en Oviedo; el séptimo, en Sevilla; el octavo en Barcelona y Lérida; y el noveno en Madrid y Vitoria.
Los billetes correspondientes a los primeros premios de ambas series, por valor de treinta millones de pesetas, no había sido vendido, por lo cual, dichos premios quedan a favor de la tesorería cuya ganancia se estima en más de setenta millones de pesetas.

LA REUNION DE ESTA NOCHE DEL PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

Esta noche tendrá lugar, en el templo de la Música, la primera gran reunión del Partido Republicano Nacional.
A esta reunión vendrán los partidarios del Lic. don Ricardo Jiménez de los pueblos vecinos de esta capital.
Por ser esta la primera reunión pública que el partido republicano nacional celebra, se espera que la manifestación y asistencia constituirán una verdadera demostración de fuerza de ese partido.
De Cartago vendrán más de novecientos jinetes, así como numerosos contingentes de la provincia de Alajuela, en donde también es fuerte el ricardismo.
La plana mayor del ricardismo ha destacado sus cuatro mejores oradores, quienes harán uso de la palabra en el siguiente orden: don Julio Acosta, Lic. don León Cortés, profesor don Luis Dobles Segreda y el Lic. don Ernesto Martín.
La expectación que en el público existe, se justifica ampliamente por los grandes preparativos que los ricardistas hacen para lograr el éxito más convincente en favor de su causa.

Favorecido con la Lotería de Panamá

Durante las horas de esta mañana, en los corrillos de la Avenida Central, hemos recogido el rumor de que el conocido industrial don Domingo Musmari ha sido favorecido con uno de los premios mayores de la última lotería de Panamá. El premio es de 50.000 dólares.
De ser cierta la noticia, nos complacemos en felicitar a nuestro amigo señor Musmari.

HABRA GRANDES FESTEJOS Y NOVILLADAS EN ALAJUELA A BENEFICIO DEL HOSPITAL DE LA CIUDAD

Durante los días 24, 25, 26 y 27 del corriente mes tendrá lugar una serie de festejos y novilladas en la ciudad con el objeto de recaudar fondos a beneficio del Hospital de Alajuela.
Estas fiestas prometen ser muy amenas, tanto por los elementos que integran el comité organizador cuanto por el entusiasmo que la animará por el motivo que mueve a este comité.
En las noches de los días expresados habrá bailes en el Centro Internacional. Los novillos que se lidiarán fueron escogidos personalmente en Chomes, en las fincas de la sucesión Quirós, por nuestro popular y estimado compañero de Comité, el competente ganadero don Francisco Rojas. Hará las delicias del público el torero nacional Guillermo Alvarado (a) Cataspirina, quien ha ofrecido gratuitamente su valioso concurso.
Los tablados han sido gentilmente ofrecidos al Hospital por el señor Presidente de la República y por su secretario de fomento don Francisco Mayorga Rivas, y el concurso de las Bandas Militares de San José y Heredia se obtuvo de la secretaría de seguridad mediante gestiones del señor comandante de plaza. La corporación municipal ha ayudado cediendo la fuerza eléctrica y facilitando materiales para las barreras. La Hermandad del Hospital rinde a esos caballeros las más expresivas gracias así como a don Francisco Rojas, quien con noble desinterés ha facilitado los bravísimos novillos que se lidiarán.

# "Critica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA  
Administrador: ARTURO FONSECA  
Teléfonos: Dirección 3240 -i- Administración 2134

## Don Florentino Castro se declara nacionalista

Hemos tenido el gusto de entre han agrupado he dado mi adhe-  
vistar a nuestro distinguido ami- sío. Soy nacionalista, sin embar-  
go don Florentino Castro, esta go. Declaro que estoy con el na-  
mañana, en nuestras oficinas. El cionalismo porque está integrado  
señor Castro nos habló de sus ten por el elemento joven del país, que  
dencias políticas y nos dijo:

—No me gusta ninguno de los bló con toda simpatía del candida  
candidatos existentes y por eso a to del partido nacionalista don  
ninguno de los partidos que ellos Mar Koberg Bolandi.

## DON ROBERTO THOMPSON ENTRA A FORMAR PARTE DE NUESTRA REDACCION

En el afán de mejorar, día con día, nuestros servicios periodis-  
ticos, tenemos hoy el gusto de no  
tificar a nuestros lectores, que ha  
entrado a formar parte de la plan-  
ta de redacción don Roberto  
Thompson, quien acaba de regre-  
sar de los Estados Unidos para de

dicarse de lleno a las labores del  
periodismo que hoy inicia en CRI-  
TICA.

Consideramos haber hecho una  
buen adquisición al llamar a  
nuestra casa al joven Thompson  
bien conocido de nuestros círculos  
periodísticos.

## Observaciones importantes a propósito de impuesto de Cédula Personal

MEMORIAL AL SR. PDTE. DE LA REPUBLICA

San José, 21 de Dic. de 1931

Señor Presidente de la Repu-  
blica.  
S. D.—

Distinguido señor:

La lectura del reglamento del  
impuesto cédula, nos ha sugeri-  
do algunas ideas que muy res-  
petuosamente sometemos a la i-  
lustrada y justiciera consideración  
de Ud.

El propósito de la ley dictada  
por el Congreso, es que todo in-  
viduo, empresa o sociedad, pague  
en proporción a sus entradas cuan-  
do éstas sean de diez mil colones  
en adelante.

Es claro que la ocultación, tan  
usual en estos casos, no podría  
impidirse de un modo radical, o  
por lo menos, sería muy difícil de  
establecer a veces, un respecto de  
quienes lleven o estén obligados  
a llevar una contabilidad arregla-  
da de sus negocios; pero es claro  
también que existe una clase de  
contribuyentes a quienes, por la  
misma naturaleza de sus negocios,  
no les sería fácil esa ocultación, y  
sobre quienes en definitiva, viene  
a pesar en todo su rigor, el im-  
puesto. Ejemplo de estos últimos:  
el casero, el que coloca dinero con

hipoteca; ejemplo de los otros un  
sinnúmero; el prestamista que pres-  
ta su dinero—con usura o no,—me  
dianta pagarle; el comerciante o  
industrial, que, calentándose de la óbita  
de sus negocios usuales, se de-  
dica—hay muchos casos conocidos,—  
al tráfico inmoral de des-  
cuento de giros de empleados pú-  
blicos, con ganancias que exceden  
del treinta y el treinta y cinco por  
ciento.

Pues bien: no hemos encontra-  
do en la ley ni en el reglamento  
ninguna provisión de esos casos  
y ello resulta injusto sobre toda  
posición. Mas, tal deficiencia  
podría salvarse en parte, por lo  
menos, si es que en realidad hay  
el deseo de hacer justicia, de suer-  
te que la carga no sea soportada  
solamente por unos cuantos a los  
cuales las propias disposiciones no  
les permitan los medios de aludir  
a la omisión, y no la intención  
de crear privilegios odiosos, más  
odiosos en esta época de angustia  
general.

No sabemos qué medios serían  
los más apropiados para conse-  
guir que el prestamista exhiba su  
entrada verdadera, pero creemos  
que ello no es un problema impo-  
sible de resolver; y no podría de-  
cirse que la exigencia a los otor-  
gantes de un pagaré, de hacerlos  
anotar en una oficina pública pa-  
ra su validez legal, sería entrar  
esa clase de operaciones, ya que  
la ley, por sí propia, implica un  
sinnúmero de trabas. Antes bien,  
tal vez sería ese—el de la publici-  
dad, por manera de evitar la in-  
moral especulación de algunos, y  
las angustias de muchas familias  
que en manos de usureros sin con-  
ciencia se ven rápidamente condu-  
cidas a la ruina por el abuso de una  
clase de negocios que no siempre  
se buscan para salir de necesidad  
de apremiantes sino para vicios  
y gastos superfluos. Acaso eso sa-  
ría materia de una reforma, o edi-  
ción de la ley.

En cuanto a los otros negocian-  
tes a que nos hemos referido, en-  
tendemos que la cosa podría ar-  
reglarse por medio de una adición  
al reglamento, estableciendo por  
ejemplo, que los cheques o giros  
del gobierno o municipales que se  
descuenten, deben ser endosados a  
los adquirentes—debidamente fiem-  
tificadas éstos, para ser presenta-  
dos a su cobro, y cobrados por los  
endosatarios mismos o por perso-  
na autorizada para ese objeto.

De otro modo la ley sería, co-  
mo ya lo ha empezado a ser, bur-  
lada con facilidad por los especu-  
ladores de ese género. Como, en  
efecto, podría comprarse la e-  
norme suma que nos ha recibido, y  
continúa recibiendo, comerciantes  
muy conocidos de esta ciudad, que  
han comprado y siguen compran-  
do (hasta giros de pensiones de  
maestros) con el treinta y cinco  
por ciento?—Cómo podría de igual  
modo comprarse las operacio-  
nes inmorales usurarias de al-  
gunos también muy conocidos pres-  
tamtistas que sobre todo en estos  
días próximos a la navidad, han  
abundado y continúan abusando de  
ta dinero para sus gastos acostum-  
brados de fin de año?

Aparte de las consideraciones de  
carácter social expuestas, caben  
también sobre el asunto las que se  
refieren a la merma que en perjui-  
cio del fisco producen negocios q'  
de tal modo se prestan para ha-  
cerse ocultamente y sin sanción al-  
guna?

No dudamos que el Señor Pre-  
sidente se servirá tomar nota de  
las anteriores observaciones y dar-  
rá los pasos necesarios para llenar  
los vacíos de la ley y del regla-  
mento enmendados.

Con toda consideración somos  
del Señor Presidente muy attos.  
SS. SS.

(Hay varias firmas)

Pase al  
**ALMACEN**  
— DE —  
**KOBERG**  
para los buenos y  
baratos regalos  
para la  
**Noche Buena**

## Para regalos Para el postre de Navidad

Deliciosas JALEAS, PASTAS, CREMAS y BOCADILLOS de

# LA TRICOPILIA

No lo olvide. Pídalas en todas partes. Exija siempre la marca:

## LA TRICOPILIA

SASSO Hns., Distribuidores Exclusivos

CAMPO PAGADO

## PARTIDO UNION REPUBLICANA

La manifestación de hoy del ricardismo es de sus fuerzas de toda la República

Desconcertado el ricardismo por la aplastante asamblea popular que sin vanos alar-  
des efectuamos en la noche del sábado 19, con ocasión de la apertura de nuestra pro-  
paganda de plaza pública, ha hecho para esta noche de hoy martes una reconcentración  
de todas sus fuerzas, movilizandó automóviles, camiones de carga, trenes, gasolinás en  
el Golfo de Nicoya para traer su poca gente de Guanacaste, etc., utilizando para este  
derroche el dinero de la banca extranjera a cambio del cual se ha comprometido Ricar-  
do Jiménez Oreamuno a entregar la República a la Bond & Share Co. y a los panameños.

Pero no pasarán, porque la conciencia de la nación dice:

RICARDO JIMENEZ, NO!

VIVA MANUEL CASTRO QUESADA!

San José, Diciembre de 1931.

DIRECTIVA CASTRISTA

## El Padre, el Hijo y el Espíritu Santo

Deveras que el mentado constitu-  
cionalismo le ha salido caro al pue-  
blo y a don Carlos María.

En la primera alforjada, para  
ajustarnos al término actual, los  
carlistas sacaron al Dr. Calderón  
pater y de hinchamiento a don Jo-  
se Herrera, quien al verse disputa-  
do tan de a cornetazo, preguntó  
si él era él A. Macabeo, el de la  
Nueva Prensa o de la Maffia se-  
gún don Manuel Grillo and Com-  
pany, por suave, lo dejaron en la  
grupa, o por fuera, que es la mes-  
ma.

Ahora las alforjitas vuelven a  
producirle otro diputacioncita a  
los Calderón... Y eso que en las  
puertas de la rebaja de dietas!  
Cuentan las brujas, que el domi-  
go poco antes del recreo, fueron  
entrando por el doble consultorio  
de los Calderón, todos los marinos  
del Constitucionalismo: Don Alfre-  
do Ramírez don Victor Zúñiga y  
don Victor Hidalgo, don Alejan-  
dro Salazar don Macabeo Vargas,  
el propio Dr. Calderón, presiden-

te del partido y presidente del Con-  
greso, don Miguel Matamoros y o-  
tros más, hasta ajustar por ca-  
sualidad trece votos.

El combate no fue tan rudo co-  
mo el de Puntarenas, pues el Dr.  
sabe como Chrysler, ponerle en ti-  
rra, y venció, aunque no se tra-  
taba de motores, sino de sus mento-  
res.

De esta vez el contrabando de  
la lotería panameña Marfilini le to-  
có a don Rafael Calderón filius—  
o junior en inglés. Y a lector asom-  
brado nos preguntará dobiemen-  
te azorado: y el Espíritu Santo?

¡Ah! Ese ya estaba en la oficina  
del Control Municipal donde con  
el concurso de Rodó y Calderón-  
cillo salió electo don Chico a con-  
dición de conservar a don Albino  
Quesada y a don Mviso Aguilár,  
a Bertilini por un lado y a don Chi-  
co Fuentes por el otro.

Ya tenemos pues el primer pi-  
chón de diputado, que los segundos  
y tercios, los sabremos mañana.

OXAN

## Religiosa de hoy

Nueve años de Vicariato

Hoy cumple nueve años de  
haber sido consagrado como o-  
bispo Monseñor Agustín Bies-  
sing, C. M. quien desempeñó el  
vicariato apostólico de Limón.

Profesor insigne y ex-Rector  
del Seminario Tridentino de es-  
ta capital, es quizás el primer  
explorador científico de Costa

Rica y al aceptar la alta inve-  
stidura que le dió el Sumo Po-  
tífice adoptó la ciudadanía co-  
starricense.

Nosotros le enviamos con to-  
do motivo nuestro saludo muy  
tento hasta Puerto Limón dor-  
de tanto lo quieren costarri-  
ses y extranjeros, católicos  
no católicos por sus altas virtu-  
des y gran talento.

**DONDE ROBERT  
CONSIGUE  
SU REGALO**

# 31 DE DICIEMBRE 1931

Es el último día para recibir cajetillas vacías LIBERTY y SUERTE

NO ESPERE EL FINAL PARA CAMBIAR LAS SUYAS

# 50 CAJETILLAS LIBERTY o 65 " LA SUERTE

POR UN VIGESIMO DE LA LOTERIA de Enero 1º 1932

# CUAL ES EL NACIONALISMO QUE SALVA A LAS NACIONES?

He tenido el placer de leer, en una basta exposición de ideas, los conceptos que le merecen a uno de los más brillantes representantes de la juventud costarricense, el señor don Max Koberg, candidato del Partido Nacionalista, los problemas del nacionalismo. Son las suyas las ideas de un hombre que contempla la vida desde el punto de vista de la acción, en un afán de renovación espiritual que corresponde al movimiento histórico en que encuentro a mi país después de 12 años de ausencia de él. Habló del movimiento histórico del país y comprendo la historia como nos la definió el viejo maestro Unamuno, al decir que ella es algo que se hace todos los días, todas las horas, todos los minutos. Esta es la sensación que he tenido de mi tierra, al no más desembarcar en ella. No encuentro lo que dejé: un amor desmedido por lo que otras generaciones

establecieron, creyéndolo eterno, sino un deseo de transformar, dentro del espíritu fatal de la tradición, lo que no fue sino un momento de la experiencia de nuestras instituciones. Esto lo he hallado en las palabras de muchos hombres jóvenes con quienes he conversado y quienes, con energía inacostumada en un país en donde a la juventud no se le ha dado belligerancia, se empeñan en tomar la decididamente, olvidando el credo de los mayores. Es esto lo que me entusiasma para la acción y para la lucha, en cualquier forma que ella se presente. Pero sí es cierto que encuentro un valor cívico del concepto de la historia, también lo es que he encontrado indecisión para afrontar los problemas que ese concepto plantea. Se dijera que hay un temor de derrumbar todos esos valores que han salido de la moral para entrar en el éxito que son los que re-

parten las líneas de conducta de la nación. Sin embargo, hoy encuentro a un hombre joven que, sin temores de ninguna clase, declara la necesidad de un nacionalismo costarricense que corresponda al momento histórico por que atravesamos. El nombre de ese joven es don Max Koberg, hoy un valor desconocido dentro de la política, mañana— y estos son los deseos que debe de formular toda la opinión sana de Costa Rica — la representación de un civismo fuera de todo compromiso. Yo estoy de acuerdo con ellos porque se acatan las ideas y el dinamismo inevitable que ellas representan en toda lucha pública. Comienza citándonos el señor Koberg, el caso de don Antonio Zambrana para partir, de su dinamismo que fué tan útil para Costa Rica en su hora, a las posibilidades cívicas y espirituales de nuestras nuevas generaciones. Nos recuerda su Pasa a la cuarta página

# MOVIMIENTO DIARIO

## NACIMIENTOS

José Aguilar; Adwin y Virgilia de González Quesada y Cándida Sánchez; David, de Juan José Muñoz y Carmen Madrid; Mario Vargas; Jorge, de Manuel García y Marta Morea; Dagoberto, de Dagoberto Escalante y María Luisa Campos; Luis San di; Rodolfo e Irma, de Miguel Ángel González y María Vollo; Guillermo, de Federico Bohmser y Amelia Montealegre; Consuelo, de Ricardo del Valle y Pacífica Chacón.

## Pasaportes y visas

La gobernación extendió al señor Carlos Barboza Ramírez, costarricense, pasaporte para dirigirse a Panamá; y las visas siguientes: María de Jesús v. de Rizo, nicaragüense, pa-

ra Nicaragua; Emilce de Rizo, nicaragüense, para Nicaragua y Luisa Amada Vega, nicaragüense, para Nicaragua.

## Entradas en el Hospital

Jaime Moreno Ramírez, de San Mateo; Adriana William Walker, de Limón; José Maicol Badilla, de Atenas; Jesús Porras, de Piedades de Santa Ana; Alejandro Granados Rodríguez, de San Rafael de Oreamuno; Rosalía Carvajal, La Balsa; Marina Chinchilla Fallas, de Alajuela; Rafael González, de S. José.

## Defunciones

María Herrera Sandoval, de 48 años, San José; Guillermo Oruz González, de un mes, San José; David Muñoz Madrid, de 21 días, San José.

**RECUERDE PARA SUS REGALOS**  
**JOYERIA de A. BELLO**  
 ARTICULOS DE ORO Y PLATA  
 Local del antiguo Siglo Nuevo  
 Avenida Fernández Giliell  
 Teléfono 3106. Apartado 1092  
 San José de Costa Rica  
 Donde hay un surtido de joyas en general.

# EL GOLPE DE ESTADO DE EL SALVADOR, VISTO DESDE WASHINGTON

## EL INGENIERO ARAUJO CONTINUA SIENDO EL PRESIDENTE CONSTITUCIONAL

Washington, D. C. (Cis). Causando la más completa sorpresa, se recibió en esta capital la noticia del golpe militar registrado el día 3 de diciembre en San Salvador, capital de la república de El Salvador.

El presidente, Ing. don Arturo Araujo, ha gozado desde su elección para la más alta magistratura de su patria, de las generales simpatías en las más altas esferas oficiales, económicas y sociales de los Estados Unidos, al igual que en el resto del mundo. Simpatías que han crecido últimamente con su gesto patriótico de retirarse momentáneamente de la Presidencia de la República, ante el ataque de un infiel ejército.

Araujo, venía desarrollando una labor gubernamental admirable; y sus actuaciones en pro del desarrollo y progreso de su Patria habíale granjeado cálidos elogios por parte de los más exigentes observadores internacionales. El golpe de estado registrado en los primeros días de diciembre, se consideró como el problema más serio que se registra en la historia actual de Centroamérica.

Las repúblicas centroamericanas, conjuntamente con los Estados Unidos, suscribieron un Tratado mediante el cual, no sería reconocido el gobierno que llegase al poder por medio de revoluciones o por la fuerza. Araujo subió a la presidencia, llevado a ella por el voto de la inmensa mayoría de los salvadoreños y por consiguiente habiendo sido su nominación producto de unas elecciones reconocidas como honradas, legales, solamente por medio del voto, y después de expirado el período para el cual fue electo, es que el presidente Araujo podrá ser obligado a retirarse de la presidencia de la república de El Salvador.

La salida del presidente de El Salvador del territorio nacional, está perfectamente aceptada como lógica, y es más, considerada como una prueba más de su gran patriotismo, ya que de esta manera evitó momentáneamente que la sangre de hermanos continuara derramándose. Por otra parte, el Ing. Araujo estaba autorizado de antemano por el Congreso para ausentarse del país, pudiendo hacer uso de esa autorización en el momento y ocasión que lo estimara oportuno. El golpe de estado de El Salvador, sólo se debe a que el pago del ejército estaba algo retrasado; y éste trató de imponerse por medio de algarufos oficiales de mediana graduación. El Presidente Araujo consideró que el ejército debía ser "medido con la misma regla que se media a todos los servidores de la república", y por consiguiente, sus pagos se venían haciendo en igual forma

que se hacía con los demás de departamento. Y, he aquí cómo por un puñado de oro, no se reparó en los problemas que internacionalmente acarrearía ese movimiento, y se llevó a efecto.

En Washington se considera este movimiento, como producto de ambiciones desmedidas por parte de sus dirigentes, que con sus últimas actuaciones, han venido a prestigiar aún más a la figura del presidente Araujo. Gran expectación existe en las esferas diplomáticas de esta capital sobre la situación anormal porque atraviesa El Salvador en los actuales momentos; y, es muy arraigada la creencia de que la Junta Militar y su gobierno, que rigen momentáneamente—y de manera inconstitucional—los destinos de El Salvador, no será reconocida ni por los Estados Unidos, ni por los países signatarios del Tratado a que hacemos referencia anteriormente.

El secretario de estado, Mr. Henry L. Stimson, muéstrase muy reservado sobre este problema, aunque es de conocimiento general la impresión prevalente de que bajo ningún concepto el actual régimen de El Salvador será reconocido, por cuyo concepto el actual régimen de El Salvador será reconocido, por cuyo motivo, el ingeniero señor don Arturo Araujo, continuará siendo el presidente constitucional de aquella república.

**SI QUIERES VERME CONTENTA OBSEQUIAME UN EXQUISITO PERFUME DE "LENTHERIC"**



La perfumería de moda  
 Seis perfumes diferentes a cual mejor  
**LE PIRATE**  
**AUFIL DE L'EAN**  
**LOTOS D'OR**  
**FORET VIERGE**  
**MIRACLE**  
**ASPHODELE**  
 LOCIONES, POLVOS, BRILLANTINAS y LAPIZ PARA LOS LABIOS  
 ESTE GRAN SURTIDO LO ENCUENTRA EN LA "NUEVA BOTICA DE SAN JOSE" DE MARIANO JIMENEZ R

# Algo de historia sobre Manchuria (20.000.000 DE HABITANTES)

En 1894 después de la guerra con el Japón, China cedió a este país el territorio de Manchuria; pero Rusia, Francia y Alemania impidieron la efectividad de la cesión. Rusia a quien el famoso virrey Li Hung Chang otorgara la construcción del ferrocarril oriental de Manchuria, aprovechó en 1900 la insurrección boxer para apropiarse del país y cometer crueldades, no sin la protesta del Japón. En Pekín, 1912, fecha del advenimiento de la república, hubo un cuerpo de soldados manchúes que eran sin duda los más escogidos del imperio y que habitaban en un barrio aparte de la capital.

Por el tratado de Aigún (1858) le había sido cedida a Rusia parte de la Manchuria Oriental que formó la provincia de Usuri, y aun que contenida en esta frontera oficial, aquella nación sus obtenidos concesiones del gobierno chino o tomados por su propia autoridad hasta convertirse paulatinamente en dueña efectiva de Manchuria. Alarmado, por fin, el Japón de tales progresos y de las pretensiones rusas sobre Corea, que de prosperar, hubiera cerrado el camino a su expansión en China y dejóndolas todas las costas neoplácito de China, y así lo notifi-

có a las potencias. Al mismo tiempo anunciaba que no consentiría un ferrocarril al norte de H. Min-Tin, pues representaría una amenaza de competencia. Accedió, fin, China a estas pretensiones, renunciando, además, a sus derechos sobre las hulturas de Yetal Shun y el ferrocarril al Sur de Manchuria. A cambio de estas cuestiones se cedió a China el territorio de Chingtao hasta el río Yamen. Entre tanto, los rusos proseguían activamente sus trabajos para la construcción del ferrocarril del Amur con el pacto establecido de retrocesión a China en la principal de la línea. La parte de Manchuria, que debía ser como punto de salida comer este ferrocarril floreció cada más y justificaba aquel proyecto. Los americanos, que habían nacido con el principio de la guerra abierto un derecho en la Manchuria para construir ferrocarriles propusieron una línea de Aigún Zizijar que enlazaba con la línea del país y llegaba a Harbin. No tardó en estallar la rivalidad entre el grupo americano y el japonés convocando el primero reunión para discutir la conveniencia de declarar internacionalmente



# ORTIZ

ES EL

**NOMBRE** que Ud. necesita en su regalo para que pueda satisfacer.

# EL COMPLEMENTO DE LA ALEGRIA PARA NOCHEBUENA

**Queques - Pasteles - Dulces y Bizcochos**

ESPECIALMENTE PREPARADOS POR EL MAGNIFICO PASTELERO, TRAIIDO EXPRESAMENTE PARA ESTA CASA.

ENCARGUENOS LO QUE DESEE Y CON GUSTO LE SERVIREMOS.

TAMBIEN PODEMOS SUMINISTRARLE TODO EL PAN Y FIDEOS QUE NECESITE, DE CALIDADES TAN EXCELENTES Y A PRECIOS TAN BAJOS COMO NADIE.

Los materiales que usamos en la elaboración de todos nuestros productos, son importados directamente por nosotros a fin de servir al público solamente artículos de la mejor calidad.

MUSMANI HNOS.

# DON FLORENTINO CASTRO NOS DA...

Viene de la Primera pag.

gobierno. Queremos, por otra parte, que todo negocio comercial sea efectuado en colonias de preciados al tipo del cuatro por uno arbitrariamente impuesto. No pensamos que todos los adelantos por café que necesitamos el noventa por ciento de los exportadores, son los que mantienen nuestra industria cafetalera y que éstos no se pueden obtener sino en moneda extranjera. Pensamos que con sólo dar moratoria a los deudores de los Bancos del Estado daremos impulso a la agricultura, sin comprender que todo cafetalero sin excepción necesita de los anticipos corrientes para la atención de sus fincas. Si bien es cierto que los deudores del Banco Internacional y Crédito Hipotecario son bastantes, también es cierto que estos deudores dependen de los exportadores que adelantan dinero para la atención de sus fincas. Y si con esta ley nos cierran los créditos a los exportadores de café, también quedan cerrados automáticamente para los pequeños productores de café. ¿Qué sacarán con la moratoria de estos bancos estos deudores si sus fincas tienen que arrojarse con las suspensiones de los adelantos y de los créditos que les facilitan la mejor producción de sus terrenos y propiedades? ¿Y a dónde irá a parar la industria cafetalera, con control de cambios y control de exportaciones? Al desastre completo, sin remedio. En este punto, opino que si esta ley no es votada los agentes de las casas consignatarias establecidas aquí desde hace más de cincuenta años cerrarán sus puertas completamente para todo adelanto sobre consignaciones de café porque así se los exigirán sus representados.

Sobre este asunto he escrito mucho por los periódicos y he hablado dos veces con el señor Presidente. Pero, todo ha sido en vano, pues mis opiniones no han sido atendidas. Y no debiera suceder así, pues si bien es cierto que no soy un literato, ni un financiero a la violeta, tengo derecho a que no se me tome por un loco. Mis negocios están a la vista del público; ellos están indicando lo que he sido y lo que soy. Ahora bien, en estos asuntos en los que cuenta mucho la experiencia adquirida, me considero con autoridad suficiente para hablar y actuar con más juicio que muchos de nuestros gobernantes. Debo agregar que he sido uno de los grandes productores de oro del país, sin tener nunca ni cinco centavos oro en los bancos extranjeros. Al contrario el oro me lo prestan en Inglaterra para ser invertido aquí, muchas veces con una anticipación de varios años. De modo que habiendo estado toda mi vida en estos negocios, de ello me viene el horror que siento ante el peligro de la nueva ley que el Congreso quiere imponernos.



DON JULIO ACOSTA

Además de nuestro excelso Candidato, hablarán los distinguidos oradores del patriotismo:

- Don Julio Acosta
- Lic. Don León Cortés
- " " Luis Dobles S.
- " " Ernesto Martín



LIC. DON LEON CORTES

# PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

## PRIMERA REUNION PUBLICA EN LA CIUDAD DE SAN JOSE

Se invita a los ricardistas de la Ciudad de San José a la **PRIMERA REUNION PUBLICA**, que se verificará en el **Templo de la Música** el **MARTES, 22 DE DICIEMBRE DE 1931**

Un coro de señoritas cantará el Himno "Ricardo Jiménez", letra de D. Ernesto Martín y música del Maestro don Julio Mata.



LIC. D. RICARDO JIMENEZ

La concurrencia se concentrará a las 6 de la tarde en la Plazoleta del Pacífico y calles adyacentes, desfilando por la Calle Segunda hasta el Palacio Nacional, continuando por la Avenida Central hasta el Teatro América y de allí hacia el Templo de la Música, donde se efectuará la Asamblea.



D. LUIS DOBLES SEGREDA



LIC. D. ERNESTO MARTIN

En esta reunión se dará cuenta de la marcha triunfal de nuestra causa en toda la República.

# VIVA RICARDO JIMENEZ!

# VIVA COSTA RICA RICARDISTA!

# ALGO DE HISTO...

(Viene de la página 3)

ferrocarriles de la Manchuria. La mira que se perseguía en este proyecto era la de quitar a rusos y japoneses el predominio de la península. Receloso ante esta pretensión, el gobierno ruso envió al ministro de hacienda a la Manchuria para conferenciar con el célebre hombre de estado japonés el príncipe Ito, con el fin de salvaguardar los intereses de ambas potencias. En 1909, tuvo lugar la primera reunión, que no dio resultado alguno por haber asinado un fanático al príncipe Ito. Aunque no se llegase a un acuerdo completo entre los gobiernos ruso y japonés los intereses de ambos eran tan comunes, que se negaron a discutir siquiera la proposición del gabinete de Washington. Ese por conducto del secretario Knox, protestó del modo cómo se interpretaba el principio de la pueria abierta en la Manchuria. Al mismo tiempo, se excitaba al gobierno de Pekín para que protestase como un atentado a su dignidad, del monopolio que ejercían rusos y japoneses en la Manchuria.

En el invierno de 1909 a 1910 la peste asoló esta provincia causando numerosas víctimas, y a consecuencia de aquella se celebró la conferencia sanitaria de Mukden.

En 1910 firmaron un convenio Rusia y el Japón en Petrogrado ampliando el de 1907. Ambas potencias se comprometían a completar el servicio del ferrocarril de la Manchuria, a perfeccionar las vías de enlace y a excluir toda competencia. Se aceptaba, además el STATU QUO en los pactos intervenidos, no solo entre ambas potencias, sino entre China y las demás. Concertábase, además, Rusia y el Japón para restablecer el STATU QUO en los pactos intervenidos, no solo entre ambas potencias, sino entre China y las demás. Concertábase, además, Rusia y el Japón para restablecer el STATU QUO en caso de que por cualquier circunstancia, imprevista, se turbase. Al mismo tiempo, se abrió al comercio extranjero PORT ARTHUR, llamado LUCHUN por los japoneses.

# De la vida accidentada y delictuosa

**EN SANTA ROSA**

Esta Santa Rosa no es la de la famosa marcha tan discutida y con tanto padre putativo, no, señores, esta Santa Rosa es la magnífica población de Turrialba, donde radica don Emilio Calvo, hombre que se ha dicho: "camaron que se duerme se lo lleva la trampa" y no fué cuestión de pensarlo; por las astas tomó un novillo y lo despachó al otro barrio sin pasaporte por lo que los guardas lo amonestaron y le aplicaron una modesta pena que perforó algunos reallitos de los que ya había metido en el balance de sus ganancias.

**DEL SOLAR ALDEANO**

Allá en el tranquilo cantón del Puriscal donde todo es un encanto de paz y de tranquilidad, don Aurelio Hernández quiso romper con esa paz y esa tranquilidad y un poquito más retirado de la población, allá en los Pozos, Hernández convirtió el pequeño poblado en un pozo de guarito de caña; pero como aquí no pueden ver bocado en boca ajena, al esfuerzo industrial le empujaron el resguardo y ahora el contrabandista está convertido en un pozo de arrepentimiento amén.

**UN MUNDO**

Pero no es un mundo que sólo vive en la rebulosa, es un mundo de cedro amargo, bien hecho y encerrado, que la señora Calvo empujó por un colón a un Gerardo que plató y se lanzó a la juegra con su producto, pero la señora no satisfecha del proceder pegó el grillo a la agencia y ahora el empuñador está metido en un lio.

**POBRE SEÑORA**

A esta señora Rojas le tocó bailar con el más feo, bailar y enamorarse y casarse todo fué uno, y Carlitos al principio, como todos los aspirantes a maridos, no sacó las uñas hasta que vio que la vida de matrimonio no era como se la imaginaba. Ahora el buen Carlitos amaneza con una sevillana a la sufrida señora que ha tocado las puertas de la policía para librarse de las furias de su Otelio.

**POR UN CAPRICH**

Este caso ocurrió en Naranjo, lugar donde se goza del ad-

**DEL MISMO LODO**

El mismo capricho y del mismo polado don Juan Ugalde no quiso aflojarle un diez y seis a su colega Loaliza y los guardas no quisieron dejar fuera de parte al limitador del primero y ahora ambos en admirable duo cantan el tango de su pena que titularán "por un Capricho".

**CHICHA EXPLOSIVA**

En una cafetería de esta capital la ronda del servicio dominical, encontró un poco de "chicha" que se acarrearon para la agencia, donde está un perol en continuas burbujas lanzando al aire pedacitos de caña, corteza de roble, y hojas de tabaco y está aquella chicha a nazante, pareciera hecha de dinamita. Este explosivo líquido es un invento de señor Jiménez Mesén, quien va a registrar la marca en el registro comercial.

**OTRO MODELO DE MARIDO**

Este es Barboza, el sin par Barboza que para que no se muera su esposa de inanición tiene que intervenir la agencia y aplicarle el inciso 5 del artículo 555 del código penal, pero según tenemos entendido a Barboza hay que meterle todo el código, hasta el ferro.

**ULTIMO ASTERISCO**

Este "verso" corresponde a María Teresa, es una chicha tan linda como insolente: esta caprichosa chicha se destapó y toda la fetidez de su oratoria se la lanzó en la cara a una señora que ordenara el encadenamiento de María Teresa.

# CUAL ES EL NACIONALISMO QUE SALVA A LAS NACIONES?

(Viene de la página 3)

defensa calurosa de las ideas. de esas ideas hechas pasiones mas que están sobre los cataclismos y penosamente, concluye declarando que en Costa Rica "nos ha faltado ese cultivo de las ideas, ese amor exaltado por las ideas".

Es pues, el nacionalismo que defiende este caballero, el nacionalismo que está fundado sobre principios e ideas sólidos. Esta virtud no la halla en todos los partidos que se han lanzado a la contienda pública, lo que no le permite, a ninguno de ellos, hacer sentir que batallan por los ideales de una democracia. Este hecho tan simple, sintetizado en una sola palabra que los hombres han ido desprestigiando con sus pasiones personalistas y sus ambiciones puestas al servicio de lo más inmediato, es lo que ha hecho que todos los costarricenses demos y aún no creamos en la fuerza de la democracia. Es este lo que podría llamarse un "defectismo" de la democracia. Y los defectismos sólo se corrigen por medio de la dictadura, la dictadura de las ideas en este caso, la dictadura de los hombres, en el otro caso, en el de las vacilaciones administrativas. Costa Rica no ha llegado aún al extremo de pedir la última; pero sí al extremo de pe-

dir la otra. Esto lo saben hombres como el señor Koberg. Todos los vicios que la falta de confianza crean no escapan a nadie y sobre ellos está basada la moral, muy justificable, del condottiero. "Nosotros no hacemos la guerra para morir", decían ellos—sino para vivir".

Esto lo sabían los grandes señores de la Italia renacentista. Esto lo saben los que van terminando con la confianza en los partidos políticos, en las instituciones, en los valores establecidos por la nobleza humana. Por eso el hombre que se acerca al político venial lo hace por el simple deseo de especular. Puede uno ser el más honrado de los hombres, pero el contagio de la venialidad corrompe, aunque sea pasajeramente, el espíritu. Es cierto, donde no hay principios sólo dominan las malas pasiones. La idea es la fuerza de toda orientación política. Koberg y sus amigos se deciden por un partido de ideas. Está bien. Ese partido de ideas lo fundan sobre el nacionalismo. Esto está mejor aún. Yo creo firmemente que al mundo sólo lo salvará el nacionalismo, un nacionalismo que reafirme las viejas tradiciones de cada pueblo y defina las de los pueblos nuevos. No olvidemos aquella paradoja de Wells cuando decía, que Lentine, antes que co-

munista, era ruso, y que por eso hizo salir a su pueblo del zarismo, para llevarlo a otra dictadura. Es cierto en Europa y lo es en América. Pero en América es necesario que los hombres que comienzan a formular los principios del nacionalismo nos digan lo que piensan con respecto a él. Por que el nacionalismo de los Mussolini, de los Stalin, de los Hitler, de los Tardeux ya lo conocemos de sobra y sabemos que él no es aplicable a nuestras democracias que todavía tienen un espíritu de monotonía. Ojalá que ese nacionalismo no sea el espíritu de provincia, sino el otro, el más amplio de todos, el que trabaje la grandeza de nuestras instituciones y de nuestra raza. Por eso, preguntamos al señor Koberg, lo que él entiende por nacionalismo, si él cree que en las condiciones actuales de la política sus aspiraciones nacionalistas tendrán un eco y si la acción de ese nacionalismo se atiene a todo lo que rige las organizaciones de los partidos.

Ya he dicho que soy nacionalista convencido, nacionalista de los que creen que las naciones no son el efecto del capricho de un hombre sino el resultado de la buena voluntad de todos sus ciudadanos.

LEON PACHECO

## Ferrocarril al Pacífico

Se avisa a los exportadores de café que de esta fecha en adelante esta Empresa cobrará los fletes a contar de la estación de San Antonio, como si fuera esta la estación de San José, a razón de \$ 3.75 (tres dólares setenta y cinco centavos); y \$ 1.70 (un dólar setenta centavos) por gastos de embarque. Ambas cantidades deberán ser cubiertas en el Naitonal City Bank de Nueva York por las Agencias de Vapores, debiendo anotarse en los conocimientos de embarque las sumas a pagar por cada servicio. Estas tarifas no pueden ser liquidadas en colonias.

**RIC. MORA F.,**  
Administrador General.  
San José, 19 de Dic. de 1931.

## NUEVOS RAPIDOS "BUICK"

de VICTOR M. GONZALEZ

### CARROS DE LUJO

Seguridad y eficiencia en los servicios, a entera satisfacción

Llame al teléfono 4050

Agradecemos nos comunique cualquier irregularidad.

## PARA LOS DIAS DE NAVIDAD

OFREZCO:

Nueces - Avellanas - Almendras - Higos - Frutas, Carnes y Vegetales conservados - Cerveza Alemana - Vinos blancos y tintos - Vino Espumante - Jerez, Manzani-lla - Moscatel Gloria - Oporto, etc. - Gran surtido de Galletas inglesas frescas.

ARTICULOS PARA REGALO

Lociónes - Polvos - Jabones finísimos - Lo mejor en Medias de seda para señoras.

VENGA Y COMPRE A PRECIOS BAJOS

**LUIS VANNI L.**

(Al lado de la Botica Nacional)